

'banale à un « état général » et surtout à l'artério-sclérose, dont je suis loin de constater toujours les principaux symptômes. Dans son rapport consciencieux sur l'artério-sclérose oculaire en 1906, Rohmer (de Nancy) étudie l'obstruction des vaisseaux du fond de l'œil, les hémorragies retiniennes, le glaucome, la rétinite circinée parmi les manifestations de l'artério-sclérose, et il fait à ce sujet quelques sages réserves. Cette question a été encore bien étudiée en France par Delalande, E. Koenig, Joseph, Bosmont Walther, et à l'Etranger principalement, par Rœllmaun, Siegrist, Grönnow, Zimmermann, Zentmayer, Marple etc. Pour Panas, le glaucome n'était toujours qu'une localisation oculaire de l'artério-sclérose, même en l'absence de toute hypertension et de lésions artério-scléreuses dans les organes. C'était là une sorte d'opinion sentimentale, basée sur aucune preuve scientifique, et de nos jours encore, cette idée est tellement accréditée qu'on a pu dire plaisamment : Vous verrez qu'on finira par découvrir un jour que le glaucome est une maladie de l'œil' 1

Sans aucun doute, l'artério-sclérose peut déterminer sur l'appareil visuel des manifestations diverses que j'ai du reste étudiées aussi complètement que j'ai pu avec l'aide d'un savant ophtalmologiste, Rochon-Duvignaud, dans mon *Traité des maladies du cœur et de l'aorte*. Mais fréquemment, les lésions de l'appareil de la vision sont indépendantes de l'artério-sclérose qui est absente, et elles ne constituent qu'une affection absolument locale. Au cours de l'artério-sclérose, elles en dépendent le plus ordinairement à titre de complication rénale.

4° Cette remarque s'adresse aussi aux *maladies de l'oreille* que l'on attribue trop facilement à l'artério-sclérose.

Il y a là une exagération que je signale aux médecins s'occupant spécialement des maladies des appareils oculaire et